# No se recargará la Cartera de Gobernación al Srio. de Segd. Pública

Lic. Genzalo Ortiz M.

TRIBUNA DE LA JUVENTUD, ABIERTA A TODAS LAS IDEAS

Suscrición Mensual C 1.00

AÑO I

CARTAGO, COSTA RICA; DOMINGO 11 DE ENERO DE 1931

Nümero 38

## El Sr. Presidente de la República oficialmente niega toda actividad política del Licdo. Castro Quesada

Mañana se nombrarà Secretario de Gobernación posiblemente al Lic. Guillermo Vargas. - El Lic. Castro Quesada no puede esperar que el Lic. Martín esté en libertad para ir a defenderse ante los estudiantes de Derecho. - No se ha podido llegar a un acuerdo con los banqueros. - La Municipalidad de Alajuela desiste del nombramiento de Intendente.

El Presidente de la República oficialmente niega que el Lic. Castro Quesada intervenga en la política.

Desde la llegada del Lic. Castro Quesada a raiz de la crisis ministerial que culminó con la caída del Lic. Cortés, se le han atribuido la mayor parte de los pasos políticos que han sucedido. Se llegó hasta decir que el Lic. Castro Quesada fraguaba una revolución de acuerdo con los militares. Esto ha provocado una declaración terminante y oficial del Sr. Pdte. de la República, en que rotundamente niega que el Sr. Castro Quesada tenga intervención alguna en los últimos movimientos políticos y que está plenamente confiado en la reiteración de lealtad que éste le ha hecho.

Se descartó al Srio. de Seguridad como Srio. de Gobernación.

Se había pensado que posiblemente al actual Secretario de Seguridad Pública se le recargaría la Secretaria de Gober nación; pero el Sr. Presidente ha manifestado el desco de

Telegrama de la Cámara de Comercio de Cartago al Señor Secretario de Hacienda y Comercio don Tomás Soley G.

Telegrama de Preferencia

Tomás Solev Güel

Secretario de Hacienda y Comercio.

San José

Camara de Comercio de Cartago considera oportuna la ocasión de felicitar a la república por la acertada elección recaída en su ilustre persona para el desempeño de la Secretaría de Hacienda y Comercio en estos difíciles momentos, confiando en sus vastos conocimientos y acendado patriotismo y en las generales simpatías de costarricenses y extranjeros, lo que servirá de apoyo moral a la beneficiosa labor que de usted espera el país.

Ruégole aceptar homenaje de respeto y simpatia.

SEBASTIAN NARANJO

Presidente

proseguir su política absolutamente neutral y para garantizar-la se buscará una persona que no tenga nexos políticos de ningnna especie.

Se recargará la Secretaría de Educación Pública al Dr. Núnoz

Resultó cierta la noticia dada por nosotros de que se le recargaría la Secretaría de Educación Pública al actual Secretario de Salubridad. Parece que esto será par el momento, pues en cuanto se reanuden las labores escolares se nombrará un titular. Nótese que la Cartera de Éducación Pública es la de más importancia en el país.

El Lic. Castro Quesada pide a los estudiantes de Derecho señalen una fecha próxima para su defensa.

Los estudiantes de Derecho hicieron cargos graves al Lic. Castro Quesada, éste les pidió una audiencia para defenderse, pero el Lic. Martín quiere acudir a la audiencia, ya que por él se lanzaron los cargos. El Lic. Castro Quesada manifestó ayer, a los estudiantes que no podía esperar a que el Lic. Martín saliera de la prisión para fijar fecha, que se deci-diera ésta y que el Lic. Martín podria, o pedir permiso para asistir, o mandar sus cargos par escrito o enviar un delegado, pero él no puede esperar más tiempo, pueo le urge. Tiene razón el Lic Castro Quesada, las cosas han de ser en caliente-

Todavía no se ha decidido el apoyo de los banqueros al Sr. Soley Güell

Ayer a las 5 p. m. no había podido llegarse a una solución favorable del apoyo que los banqueros deban otorgar a la Sria. de Hacienda; lo que demuestra que la confian S no ha renacido del todo' pues se buscan fórmulas y restric-ciones. Ojalá el lunes se oncuentre la solución salvadora.

La Municipalidad de Alajuela no nombra Intendente

La Municipalidad de Alajuela ha desistido del nombramiento de Intendente por creerlo innecesario y oneroso. Faltará saber si las otras municipalidades seguirán ese ejemplo.

Mañana se nombrará Srio de Gobernación

Se anuncia que mañana se nombrará nuevo Secretario de Gobernación. Se da como un hecho que esta importante posición la ocupará el Lic. Guillermo Vargas Calvo, notable periodista, ex-diplomático, ex-ministro y actualmente Director de la Estadística y Prof. de Derecho Civil de la Escuela de

## Qué opina Ud. de don Tomás

Soley es el hombre. Si no hace él no se quien hará aunque no se puede hacer chocolate sin cacao.

Dr. Jorge Sáenz

Si don Tomás no arregla la situación estamos prácticamente liquidados.

Elías Bonilla

No me gusta, porque no es económico y lo que necesitamos es orden y mucha economía.

Dr. José Miguel Jiménez

Lo considero como una valiosa adquisición que hará mucho bien al país.

La labor que realice el señor Soley Guell en la Secretaría de Hacienda y Comercio será beneficiosa al país por llevar el respaldo de la inteligencia, patriotismo, confianza del capital y simpatía del pueblo.

Sebastián Naranjo

Creo es el más capacitado de los financistas del país. Veremos si el Gobierno lo apoya y le dan plenos poderes. La situación del país es muy estrecha pero no desesperante, con energia, valor y juventud se puede

Ricardo Rivera O.

Que volverá a las andadas.

Dr. Guillermo Iglesias

## Un costarricense que triunta

Anoche tuvi nos el gusto de saludar a don Víctor Alfaro quien ha permane-cido alejado de Costa Rica por espacio de diesciciete años. El Sr. Alfaro trabaja actualmente con la Metro Goldwyn Meyer y va ahora a España a filmar en los

Estudios de la Metro con Dolores del Rio. Deseos del Sr. Alfaro son los de tratar incorporar algunas señoritas al cine y con ese objeto nos visitó anoche. Mucho éxito le desea-

mos al Sr. Alfaro.

## Fiestecita a los Reos

Hoy se celebrará la fies-tecita que la Sociedad de Varones de San Antonio de Paul, prepara todos los años por Navidad, con do-nativos que logra recoger

especialmente para este fin.
Dos de sus socios, plena
autorización del Sr. Gobernador, han salido en las últimas semanas a recolectrr lo necesario para la ejecución de la obra.

Conforme el espíritu de

la Sociedad, en la maña-na, a las 6.30 hs. habrá misa, en la que comulgarán los reclutados. A continuación se les servirá un café y por la tarde a las dos serán obsequiados con tosteles, cigarrillos, puros, etc.

Adelantamos nuestros parabienes a la benemérita institución que no ceja de buscar el alivio espiritual y corporal a los necesitados.

# Calenturas con frío

de carácter palúdico, se curan con el ANTIPALUDICO VEGETAL

Pruébelo, es una buena receta, estará satisfecho

Preparado en la FARMACIA ESPAÑA del Lic. LUCAS MORUA

ESCENAS TICAS

## huracán verdadero

Fué un domingo de agosto de diluvio, y como trabajo ue llegamos de paseo a un preliminar para darle luego que llegamos de paseo a un pueblo muy cercano a la ciudad. El día estaba caluroso, anunciando copiosa lluvía. El aire verbereaba al influjo de los fuertes rayos del sol, semejando, a lo lejos, tacitas de cristal en constante brincoteo. Poco a poco, densas nubes negras fuéronse formando, a manera de cortinas enlutadas, v. el sol, estando apenas en cenit, se ocultó, al mismo tiempo que el cielo tornóse ri s oscuro. Amenazaba Iluvia. De cuaudo en cuando deslumbraba la coruscante luz de un relámpago, y tras breves segundos, escuchábase el ruido conmovedor y tétrico del trueno, que parecía cruzar de un lugar a otro el tenebroso firmamento. Empezaron a caer gruesas gotas. Las gentes asustadizas, corrían de aquí y allá, ya para defenderse ellas mismas del torrencial aguacero, ya para llamar a un chicuelo, hijo quizá, siendo de notarse la agltación de todos, disputándose cada uno, sin pensarlo, el derecho de llegar de primero a su respectivo hogar, chiquillos que sabíase de dorde venían, atravesaban presurosos una calle para poder ganar la acera y así, lle-gar a su casa. La lluvia haido aumentando de tal modo; que el solo hecho, de una travesía de escasos 10 metros, bastaba para que los parvulillos se empapasen, ilegando a su vivienda medrosos, y pusilámines. Un jalón de orejas de la madre mal humorada y ceñuda constituía la bien reñida y el premio por haber recibido involuntariamente unas cuantas gotas provenientes de aquel conato

un vestido seco y aplanchado con que se mudase de nuevo.

Habría llovido un cuarto de hora, en una forma torrencial, brillantes relámpagos y largos gemidos de lo inconmensurable, y las gotas fueron disminuyendo en intensidad y volúmen, tornándose, a poco, en una leve brisa de agua. Aquello no fue más que una tregua, un descanso, diríase un preparativo, para desatarse luego una tromba, de esas características de nuestro país, que ni encierran mucho peligro para nuestras vidas, pero que si son perjudiciales; acompañada de truenos y relámpagos, sembrando el terror en los corazones, arran cando oraciones a las piadosas viejas, gemidos y ayes a las niñas temerosas de morir en la edad de las alegrías e ilusiones, haciendo lloriquear a los niños timoratos, sin saber el por qué de aquel llorar. Todo dentro de las cosas habíase trocado en una fremenda confusión, no hallando las gentes objetos apropiados y pesados que poner tras las puertas herméticamente cerradas, para evitar un embate traicionero de aquel viento inquieto y arremolinado.

Mientras tanto, una escena muy curiosa sucedía en un cercado no muy distante de la población, que a la razón encontrábase cultivado de flores y apetitosas frutas. Dos chicuelos, habíanse dirigido a él antes de desatarse tan tremenda tempestad atmosférica, hurtaban naranjas vecino dueño, que era medio rico v medio avaro.

La lluvia tomólos de sor-

copudo y preñado de la su-culenta fruta amarilla. Allí, acurrucados, entre lo más tupido de las hojas, comían naranjas tranquilamente, sufriendo sus cuerpos, de cuando en cuando, un escalofrío, motivado por una voluminosa gota de agua, que desde lo alto del árbol habíase venido escurriendo de hoja en hoja, hasta llegar a la espalda de uno de ellos, sufriendo con paciencia de benedictinos la emoción del frío y la sorpresa, en aquel trance delicado. De pronto, el mayor, sorprendido, y asustado exclama con voz no muv clara: «!!Huy, huy, Dios mío, un huracán!! y sin saber a qué hora, tiróse de lo alto. vendo a dar a unas cuantas matas de adormidera cubiertas de espinas, introduciéndosele unas cuantas en los pies y en las manos; pero tal era la conmoción nerviosa que en aquel instante lo embargaba, que no sintió nada, e irguiéndose, no sin alguna dificultad; emprendió veloz la carrera por el colindante potrero.

El menor, confundido, dudó un rato, no sabien lo que hacer en aquel instante, pues al oír a su hermano encontrábase comiendo y comiendo uno de los más hermosos ejemplares de las frutas hurtadas. Estaba medio distraído; sinembargo, el susto no fué menor. En su inconsciente descuido pensó que se trataba de un tremendo alacrán, situado en una de las ramas muy próximo a él. Ya lo sentía prendido en una de las partes descubiertas de su cuerpo, retorciéndose fiero v diabólico en señal de venganza

por aquella acción furtiva. No aguardó más; dejóse vendo a caer de fondo en una alajada piedra cubierta de musgo. Dudó, el golpe había sido recio, pero las fuerzas triplicadas por el temor no le faltaron, hechán-dose a correr como un loco, despavorido y lloroso, gritantando con todas las potencias de sus pulmones: "¡Chepe, Chepe, aguardame pa que me saqués el alacrán que lo trai-go trabao en la espalda!". Pero ni éste ni nadie acudió en su auxillo; ya Chepe llegaba a la casa, encontrando las puertas herméticamente cerradas. Y la lluvia y el huracán en lo mejor. Lloraba gritaba, nada. Nadie le habría la puer-ta. Era que por dentro de la casa todos lloraban y gritaban

El chicuelo menor, a duras penas pudo ganar terreno. hasta llegar a unirse de nuevo con su hermano. Los dos morianse de miedo; el uno aterrorizado por el miedo al, huracán, el otro aterido de frío, sintiendo todavía en sus espaldas el terrible alacrán. La tromba empezaba a calmar, pero la lluvia proseguía con la misma intensidad. Nadie en las calles, solo aquellos dos gamines sufrían las inclemencias del tiempo, llorosos, tristes, quizá en castigo de aquel acto furtivo, cometido contra un viejucho medio avaro.

Por fín, fué abriéndose sigilosamente, una hoja de puerta. dejándose entrever una cara llorosa y pasmada. Era la madrasta. La sorpresa no fué tanta, como la cólera que se posesionó inmediatamente de aquel ser dotado de una ignata iracundia. Cogió del pelo a los dos chicuelos, introdújolos de un solo jalón a la casa, fue a traer un "chilillo", de esos clásicos chilillos que todavía usan en ciertas casas. dióles una tunda tremenda a yéndose luego, un poco satisfecha y tranquilizada a soplar un sahumario de palma bendita, que esparcía copos de humo hacia todas direcciones y salía por entre las rendijas para confundirse y desaparecer en el espacio un tanto apaciguado ya.

Pasó la tormenta, cesaron los llantos, los sahumerios fueron extinguiéndose y cielo tomaba un aspecto más alegre; las gentes salían de habitaciones a ansiosas ese aire inefable, henchido de ozono que, después las tormentas atmoféricas, queda soplando en el ambiente Aire saludable, purificado por

Jorge Gómez liménez Oreamuno, 25 de Dic. de 1930



### Proteja a sus NIÑOS del RAQUITISMO

Laceite de hígado de bacalgo se recomienda hoy por los médicos como una valiosa ayuda para fortalecer a los niños y protejerlos contra el Raquitismo. Los niños lo toman a gusto cuando se les da el aceite en forma de Emulsión

de Scott, y la digieren con facilidad.

Es un verdadero tónico-alimento especialmente bueno para los niños para encaminarmente bueno para los ninos para oficilidades los más fácilmente en el camino de robusta salud. Déselo esta temporada.

Emulsión « Scott

# A pesar del mayor número de puntos la Banda de Cartago no obtiene el trofeo

extrañados Sumamente ya que la Banda de Car-tago había obtenido el mayor número de puntos en el concurso celebrado hace poco en San José y de haberlo expresado así la mayor parte de la prensa del país de la adjudicación que se hizo del premio ob-sequiado por el maestro Reppeto. No alcanzamos a ver en virtud de que y por qué se entregó ese trofeo a otra banda que no tuvo los méritos de la nuestra. En Cartago ha causado verdadera molestia esa adjudicación y se cree resueltamente que ha habido favoritismo.

Entrevista con el Director de Banda de Cartago.

Estuvimos a conversar con don Manuel Freer, Director de la Banda de esta ciudad a interrogarle el motivo de por qué se había adjudicado el premio a otra banda habiendo sido la nuestra la que más aplausos cosechó. Amablemente recibidos el maestro Freer se excusó de responder a nuestras preguntas diciéndonos que el Ministro de Guerra prohibía en estos casos que subordinados militares hicieran la menor defensa o considerarán desde cualquier punto de vista una resolución superior.
No nos explicamos por-

que esta prohibición nosotros pedimos al señor Ministro de que levante. necesario esclarecer los hechos y darse exacta cuenta de la verdad de las cosas. No vemos el motivo porque se les obliga a ca-llar cuando es en realidad cuando debieran hablan

## Su calidad superior, siempre pareja agrada **fumador**

Un cigarrillo que inspira simpatía:

Por su calidad

Por su precio

V por estar elaborado con productos nacionales

### Cartín Bonilla

Han abierto una lujosa BARBERIA donde atendera a sus clientes.

Recuerde la especialidad en arreglos de señoras y señoritas.

al norte del Paris Salo varas

## "La Bota Nueva" FRANCISCO ROJAS B.

Cartago, Calle del Comercio

No deje de consultar mis precios

GLOSAS

# Una Carta para el Sr. Secretario de Educación | Farmacia

Señor Secretario de Educación así como un empleado de Pública

Muy señor mío:

Se acerca la época en la cual esa Secretaria tiene que aprobar el nombramiento de maestros para toda la Repú-

El país entero conoce que principal problema que afronta cualquier Estado, más importante que todos los enredos que urden los políticos manosos, reside en las escuelas: en consecuencia, todo gobernante que mire un poco mas allá de las cuestiones prosaicas que se le presentan en sus funciones, debe comprender y tenerlo como axioma incontestable, que la educación del pueblo, en la época que vivimos es y debe ser mayor preocupación del Estado y muy especialmente del Gobierno que lo encabeza.

Todos los costarricenses sabemos que nuestros problemas educacionales han venido a ser cosa de segundo orden y que ellos se han resuelto sin visión alguna, hasta la Secretaría de Educación Pública en casi todos los periodos de gobierno se ha puesto eu manos de diletantes en la materia o en personas ajenas a ella, como si un educador fuera cosa

Cold

otro orden que se toma en la calle y se le mete a servir un puesto bien o mal, para salir del paso. Todavía más, cuando el funcionario sirve y está preparado para el buen desempeño, se le suprime, como sucedió hace algún tiempo con don Jorge Ortiz.

Conscientes en lo que decimos, repetimos a plena voz que el problema principal que comtempla cualquier Nación es el problema de la Educación

Para muchos esto no es sino sensiblería o romanticismo, porque piensan que el debe primero que todo pensar en armadas, diplomacias, obras de fomento, política interior y otros problemas que llenan nuestra abiganada vida, pero hemos contestar una vez por todas que todo eso se resuelve en los establecimientos de ensenanza con educación v más educación.

Los países más adelantados del mundo han sido fundados a base de educación. Alemania que a más de gran potencia en una época pudo llamarse la nación más culta de Europa, debió su engrandecimiento más que a sus tronituantes militares, a sus maestros y profesores que fueron y son los mejores del

<del>\</del>

Control

es una de

darse a la zaga, debe su engrandecimiento a sus hombies graduados en Oxford y en Cambrige; el asombroso desenvolvimiento del Japón efectuado en cincuenta años no hubiera sido posible și sus ióvenes no hubieran recibido la magnifica educación de las universidades europeas; los Estados Unidos con sus innumerables escuelas, con su enseñanza libre, con sus notables colegios, universidades y admirables maestros, han alcanzado el mayor poderío, nunca soñado en país alguno pero si entrevisto por grandes educadores: Franklin, Horacio Mann, Jhm Dewey y su gran pensador Emerson; la grandeza de la Argentina más que a su comercio y a su rico suelo, que por sí solo no produciría Sino Malezas, se le debe a sus grandes inspiradores Rivadavia y Sarmiento, y todo su esplendor no vale más que sus grandes hombres, Ameghins, Ingenieros, Lugones, Mercante Bunge y otro grupo de notables que sería prolijo enumerar.

Así podríamos seguir citando país por país y llegariamos a la conclusión de que en la grandeza de los pueblos, obra como elemento primordial el desarrollo gradual e inteligente de la Educación pública

naran en otros tiempos el Dr. Castro, don Jesús Jiménez, don Julian Volio, don Mauro Fernández don Carlos Gagini y Omar Dengo, la verdad es que marchan muy mal y su fama no es más que artificio de exportación. El argollismo y los compadrazgos, la ineptitud y la falta de organización se han enseñoreado en ellas y de allí el fracaso. Si las cosas continúan así ¿que juventud se preparará para siguiente generación?

Entendemos que muchas personas están de acuerdo con nuestro pensar, pero como de seguro habrá un grupo interesado en hacer ver que lo que hoy se practica es lo mejor, empezaremes a citar defectos, oiala para que se remedien hasta donde seo posible, de la siguiente manera.

10.-Abundancia de maestros de ambos sexos muy mal preparados que han tomado la carrera de la enseñanza como modus vivendi. Esta clase de elomento ni lee ni estudia; no se preocupa ni de su presentación personal. Desgraciadamente las escuelas rurales de apartados, lugares, están plagadas de este tipo de preceptos. ¿Qué cosa puede enseñar este maestro? Con elementos de esta naturaleza el país irá como el cangrejo...

20,-Los Inspectores de Escuelas al formar sus cuadros provinciales, los llenan sin ajustarse a las normas lega les que en este sentido la Ley Orgánica y las disposiciones superiores determinan resultando ellas letra muerta.

El nepotismo y la influencia de ciertas personas porque

30.-El elemento masculino ha desertado por diversas el gran papel que desempeña las maestras en la escuela. dre con que Dios las ha dotado atienden muy bien a la niñez, pero verdad es que para grados superiores de las mos el elemento masculino siempre que su preparación esté al día y que su preocu-

Pasa a la nág. 8

Especialidad en calzado para señoras, señoritas y caballeros. Exactitud en

la medida. Fortaleza en el trabajo. Sucursales en: Limon y Siguirres. Fábrica en Cartago contiguo a la Barbería Marrochi

Lic. CARLOS FRANCISCO ARIAS A.

Despacho esmerado de Recetas

Dr. Jorge Ortiz M. De la Real Universidad de Bolonia

Especialidad en enfermedades de los niños

TELEFONO 117

## Deportiva Los Angeles

grupo de entusiastas deportistas de los Angeles, se reunieron con el fin de organizar un Club de Sport que al mismo tiempo tuviera fines educativos, en una de las reuniones bajo la presidencia del señor don Marino Lean-dro se acordó denominar el

«Sociedad Deportiva los Angeles» con éste nombre ha seguido y ya hoy cuenta el centro con un regular número de socios, todos dispuestos a darle el mayor empuje a fin de poder contar con un lugar donde además de juegos de sport, se puedan recibir clases sobre diferente temas que de mucho sirven a los obreros.

Durante esta semana quedará instalado este centro en la casa de doña Adelia v. de Nuñez, y se piensa hacer una fiestecita de confianza para su inauguración oficial. Hay en organizará también una fiesta deportiva uno de estos domingos.

La directiva piensa que ya instalados en esta casa se podrán reunir allí todos uss socios para su debida organización y que de seguro podrá llegar a que sea este el lugar en donde coopere todo el elemento deportivo cartaginés.

Cartago tiene indudablemente un gran elemento deportivo, pero todos andan esparciados por todas partes y hay quienes tienen que hacerse socios de Clubs en otras provincias para poder jugar; nosotros creemos que bien se puede sostener en esta provincia un centro de esta clase y un equipo de ball que pueda presentarse en cualquier parte, no se necesita más que un poco de buena voluntad, de cooperación, y pensar solo en que un centro debidamente organizado prestará gran ayuda al deportismo

Deportista



## CRONICA CARTAG

Veraneo fuera de Cartago.

En el Agua Caliente pasan su temporado de verano don Guillermo Iglesias y su familia.

También don Jorge Oreamuno y su familia.

En Orosi don Ricardo Pacheco y familia.

En el mismo lugar don Enrique Coto y familia.

En las Mesas don Rafael Esquivel y su familia.

También en el mismo lugar don José J. Masis y su familia.

En el mismo lugar doña Elena Troyo de Jiménez e Freer

En Florencia pasa su

Arturo Pacheco y familia.

En Turrialba doña Carmen F. v. de Breneus y familia.

En Alajuela veranean don Jorge Ortiz E. y su familia.

En el mismo lugar la señora doña Estilita v. de Rivera y su familia.

En Santiago el Dr. don Vicente Lachner y su señora doña Angela Ch. de

En Tierra Blanca don Víctor Ortíz y su familia.

En el Tejar el Lic. don Jenaro Leiva y su familia.

En Potrero Cerrado vehija y la señorita Carmen ranea don Rafael Coto y su familia

En Tierra Blanca don temporada de veraneo don Ricardo Alvarez y su familia

Ernesto Ortega, Rosario, Gertrudis, Hilda, José Antonio, Fernando, Olman y Lilia Ortega Meza, dan por este medio, los más profundos agradecimientos a todas las personas que de un modo u otro, significaron su pesar, por la muerte de su querida esposa y madre,

## Doña Emilia Meza de Ortega

fallecida en la paz del Señor el 25 de Diciembre ültimo

Cartago, 6 de Enero de 1931

### Veraneo en Cartago

Pasan su temporada en esta ciudad doña Eva G. de López y su familia.

También la señorita Anita

La familia del Barco se encuentra de temporada en

Doña Emilia Gotay y sus tres hijas veranean en ésta.

De San José vinieron a veranear la familia Elbretch.

Del mismo lugar se encuentra veraneando en ésta la familia de don Vidal

Procedentes de Limón se encuentran en ésta ciudad las señoritas Gotay. Vienen a pasar una temporada que deseamos les sea bastante grata.

### Paseo a Turrialba

Un grupo de muchachos compuesto por Rafael Angel Blanco, Rubén Madriz, Aníbal Madriz, Eduardo Coronel, Rogelio Troyo, Claudio Troyo y Jorge Jiménez salió ayer en la madrugada a las cuatro para la ciudad de Turrialba en vía de paseo y distracción.

El regreso es para mañana lunes. Que gocen bastante son nuestros deseos.

### Enfermos

Se encuentra un tanto enferma la estimable señora doña Angelica Q. de

Completamente restablecida se encuentra la señorita María Carmen Carazo.

En vias de restablecimiento la señora doña Amparo R. de Allende.

Rosa Guardado.

En vía restablecimiento don Eduardo Espinach.

El martes por la tarde se le dio sepultura al que fué nuestro amigo don José Mata.

Excelsior une por este medio su pésame al de la familia doliente.

Paz a sus restos.

Mejor de salud regresa Delicada de salud la Srta de Limón doña Amelia Ri-

vera v. de Bejarano, en compañía de su hija la señorita Clemencia.

### Viajeros Interior

Para Limón partió la señora doña Judith de Nazari y su hija Roma.

Procedente de Sta María de Dota estuvo en ésta don Hermogenes Mata.

De Peralta vino don Aurelio Calleja h.

Para Gigantespartió don Guido Castro.

Para Limón partió doña Emilia de Aübert.

Procedente de San José se encuentra en ésta doña Atilia M. de Chacón y su

Partió para San José doña Angélica L. de San Juan.

Se encuentra de plácemes el hogar de don An tonio Jiménez y doña Ca rolina de Jiménez.

El cable con su laconismo habitual nos trae la noticia sensible de la revolución en la República vecina.

No sabemos que pensar de este movimiento: si fué saludable para el país o no, pero en éste último caso los resultados no pueden saberse hasdespués, Siempre creímos que el Gobierno de Arosemena no era merecedor de una revolución; durante los años que estuvo dirigiendo, lo conceptuamos como organismo de progreso y libertades, creencia que ha sido desvirtuada por los últimos sucesos.

Esta revolución viene a ser a la cadena de conmociones políticas que se han sucedido con pasmosa rapidez en es tos últimos meses, en la América del Sur y que pro-ducen el temor de una repercusión en este país. Para las Naciones sujetas a servidum-bre por Gobiernos despóticos, están las revoluciones; pero para Costa Rica que es un país-que no tiene mácula alguna en su historia de los últimos años, que pueda dar pié para una desorganización política, las probabilidades de un movimiento subversivo no deben ser alimentadas por la masa consciente de ella.

En efecto, así vemos que al gobierno se le insulta, se lanzan expresiones afrontosas a su Jefe, y no se to nan medidas de represión contra los culpables; más democracia, si así pudiera llamarse ese estado de cosas, no puede pedirse. La situación de Costa Rica es muy especial; el pueblo que es en la mayoría de los casos el iniciador de los movimientos bélicos, no da muestras de inconformidad; se vive más o menos bien a pesar de lo angustioso del momento y de la situación mo-

que comer ni en qué trabajar. Si un pueblo no apoya una revolución intentada por otro círculo político, esa será un completo fracaso.

pena que en países tan civilizados como el nuestro haya espíritus de instintos tan revoltosos, es su mayor parte juventud que tras las ansias de renovación, no les importaría nada consumir su patria en un verdadero caos. Hay que contemplar bien las cosas y con reposo; unos momentos apurados no deben dar márgen para que nuestro espíritu Esta revolución viene a ser se subleve; es preciso ahon un eslabón más que se une dar las cosas con más inteligencia y voluntad para la marcha perfecta del país. De lo contrario nuestra democracia sería una ficción, nuestra soberanía, una quimera.

Se culpa al Gobierno del cariz que ha tomado la crisis aquí: eso es más que ridículo porque Naciones mucho más poderosas que la nuestra y de solvencia reconocida, ven sus arcas exhaustas por causas que por ley biológica tienen que suceder.

Años de bonanza tiene un país; eso es indiscutible, pero no todo ha de ser holgura y sino que tiempos oscuros tienen que venir. Gobiernos que han derrochado dinero en cantidades fantásticas, los hemos tenido en Costa Rica v hemos de ver que sus millones han huido de nuestro suelo, con detrimento de la riqueza nacional.« Pero la reacción ansiada llega, un poco tarde es cierto, pero su presencia se anuncia a la hora que sea.

Así nosotros que pudiéramos decir que estamos al borde del abismo de la revolución si no meditamos estas cuestiones con amplitud de miras, debemos esperar una

Crisis de gabinete las hemos tenido en este periodo, en buen número y el país sin inmutarse por esos sucesos, espera de los nuevos miembros componentes del Gobierno que habrán de preocuparse de la Suerte de la Nación.

En el régimen actual de casi todos los países de América, una crisis de Gabinete engendra una revolución, aquí en Costa Rica por una suerte providencial vivimos en una democracia que puede servir de ejemplo para el Continente Americano. Una revolución en este pa-

ís, en los momentos actuales lo que haría sería agravar la situación, no podría ser más triste ver cambiado el arado por el cañón, la herramienta de labor por el rifle, la escuela por el cuartel; el sudor que caé del fatigado agricultor, sería convertido en sangre al enarbolarse la bandera roja de la revolución que co mo simún africano arrastra lo que encuentra a su paso, siega vidas y desmantela hogares.

Por eso condenamos la actitud de todos aquellos que piensan en esos movimientos detestables, porque no están basados en el derecho y la pabellón de la libertad.

Hernán Bejarano R.

Hemos recibido los últimos periódicos de la vecina Panamá en los que dan cuenta detallada de todo el movimiento revolucionario que terminócon la caída del Presidente Arosemena y todo su gobierno. Esta revolución es un eco del despertar de la juventud de América que ha poco en los países del Sur se inició. La modorra de que está azotada toda la juventud del Continente empieza a sacudirse, ya quedan muy pocos países, en cuenta el nuestro que sufre un letargo aterrador.

La Acción Comunal se llama el núcleo de jóvenes que no pudieron soportar más un gobierno de despilfarro y de escándalo. Sus ideales son magníficos aunque se les falseen. Esto último tenemos derecho a creerlo ya que conocemos la ardorosa campaña que Acción Comunal dirijió contra el tratado último que suscribió en Washington el actual Presidente.

Pero por el momento han vencido y tienen toda nuestra simpatía.

## CABALLEROS: aprovechen la oportunidad que les ofrece en San José frente la Botica de don Mariano Jiménez. - Vestidos a la medida

Biamonte & Rimolo en San José frente la Botica de don Mariano Jiménez. — Vestidos a la medida desde C 50.00 hasta C 100.00 SOMBREROS al más bajo precio — Camisas y Corbatas y también un gran surtido de material de Zapatería a precio surgamentes reducido. y también un gran surtido de material de Zapatería a precio sumamente reducido.

Gartago

LINEAS DEL DIRECTOR

# La vuelta de Solev

Cuando la república parecía que entraba en un período álgido de su enfermedad, como una tabla sal-vadora se convocó a una reunión de notables financistas que dijeran que remedio eficaz y rápido se le haría al enfermo. No encontró otra solución la Junta que la de llamar al ejercicio de la Secretaría de l'acienda al Ex-secretario de Hacienda, Director del Crédito Hipo-Ex-secretario de Fracticia, Directora, ex-delegado de Nicaragua a Washington, ex-delegado a Guatemala, don Tomás Soley Güell.

Puede que nosotros no estemos muy de acuerdo con la política hacendaria del señor Soley, en quien reconocemos grandes méritos como financista, pero si estamos seguros que es ahora en estos críticos momentos donde debe probarse la sapiencia del señor Soley. Admiramos también y seríamos injustos sino lo hiciéramos, el rasgo patriótico que ahora ha tenido aceptando una cartera en los momentos más difíciles y aciagos para la república.

Conocemos muy de cerca las ideas financistas del señor Soley ya que tuvimos la oporfunidad de ser sus discípulos y siempre recordaremos sus frases cuando decía que las crisis eran fenómenos sociológicos que siempre se presentaban en las naciones, que son transitorias y que la reacción es siempre muy favorable. Pero nosotros tenemos la firme y decidida convicción de que en nuestro país no hay crisis sino desorgani-

Para que exista la crisis es necesario que acudan randes factores como una guerra, o una baja total del primer artículo de producción etc. etc. pero aquí no habido tal cosa sino una resonancia de la gran crisis que azota a los Estados Unidos. Por lo mismo tenemos fé que el espíritu organizaJor del señor Soley logre restaurar las finanzas del país que andan a manga por hombro.

Repetimos que pueda que nosotros no comulguemos con todas las ideas hacendarias del señor Soley pero que si estamos perfectamente dispuestos a apoyarlo en una política de orden, economía y ante todo organización.

Ojalá que sea cierto el propósito del señor Ministro de no rebajar los sueldos de los pobres empleados públicos, que no se prive a la administración de servicios ineludibles y que si se suspendan todas aque-llas plazas inútiles que han sido formadas en virtud de favoritismo que no tienen ninguna razón de ser.

Hay cerebro y hay ciencia, no falta más que el factor suerte que sea quien guié todos los actos del nuevo Ministro que con su nombramiento ha hecho renacer la confianza que es lo más necesario en estos casos. Pueblo que desconfía de su gobierno, pueblo que está irremisiblemente perdido.

## Fiestas en esta ciudad

Se anuncia para el veinticinco de febrero próximo fiestas cívicas en combinación con la Exposición del Campo de Ayala. Las co-misiones se reunirán mañana a las ocho de la noche en el Club Social de esta ciudad.

A pesar del poco anuncio parece existir gran en-tusiasmo. El Club Social dará en las noches bailes y los toros seguro se efec-tuarán en el Campo Ayala. Tendremos informados a nuestros lectores del curso de los preparativos.

# De la Cámara de Comercio de

Cartago, 9 de Enero de 1931 de la República de Pana-Sr. Ledo. don

Gonzalo Ortiz M. Director de EXCELSIOR

Cartago.

Muy distinguido amigo:

Tenemos el honor de comunicarle, que en Asamblea General celebrada el 7 de les corrientes, fué electa para el presente año la Directiva siguiente; Presidente, don Sebastián Naranjo Vicepresidente, don Lucas Papayorgo. Secreta-rio, don Carlos Carboni. Tesorero, don Anís Hala-bt. Fiscal, don Bruno Frías.

Vocales: don Jaime Chacón, don Manuel A. Her-nández, don Sigifredo O-rozco, don Jesús Brenes, don Tadeo Mora Granados, don Marino Leandro don Francisco Alvarenga, don Cristóbal Ivankovitch, don Jose Giralt, don Pa-trocinio Vives, don Juan Alonso, con Ignacio Arias don Manuel de J. Quirós don José M. Acuña y don Lucas Morúa.

Adjuntamos el programa de los trabajos que reali-zará la actual Directiva y esperamos de su meritoria labor periodística la mayor cooperación.

Por este medio ofrecemos a usted el sincero testimonio de nuestra amistad.

Sebastián Naranjo -Presidente Carlos Carboni Secretario.

1-Solicitar del Municipio el nombramiento de una comisión integrada por elementos de esta Cámara para hacer una recalificación del Comercio con el fin de obtener la rebaja correspondiente al estado de los negocios.

2 - Procurar por cuantos medios sea posible la unión verdadera de los patentados de licores para el logro de la mayor defensa sus propios intereses

3-Asociar a esta institución los principales agri-cultores de la provincia y laborar en cuanto fuere posible en bien de los mismos, solicitando facilidades para el transporte y expor-tación y gestionando con las Cámaras de Comercio má un mercado seguro pa-ra los producios agrícolas de Cartago.

4-Hacer que se cumplan las disposiciones que señalen patente a los vendedores ambulantes, procurando que sea aumentada la suma en que está señalada y que se haga más efectiva la vigilancia en el sentido de evitar que se burle, como se hace en la actualidad, el pago de dicho impuesto.

5-Hacer toda la campaña posible por la fomentación del turismo nacional y extranjero, dando para ello a conocer el bajo costo de la vida y todos los detalles que fueren necesa-

6— Laborar conjunta-mente con la Cámara de Comercio de San José en todo aquello que tienda a beneficiar los intereses generales de la agricultura, turismo o comercio.

7-Solicitar del Gobierde la República el establecimiento de la oficina de paquetes postales en es-

8-Conservar las mayores cordiales relaciones con la Municipalidad y las autoridades civiles y mili-tares de la Provincia.

9-Trabajar empeñosamente por el mayor acercamiento y unión de los comerciantes de la provin-cia, para con ello lograr a esta institución el verdadero carácter y la ma-yor fuerza moral y material con que hacer la defensa de los intereses de los mismos

10-Llevar al cumplimiento, en forma confiden-cial entre los asociados y en defensa de sus propics intereses, la lista negra de los clientes, evitando así ser víctimas de los timos que ocurren con bastante freduencia.

11-Establecer la mayor relación con las institucio-nes similares a la nuestra en otros países y en particular con aquella de don-de puede llegarnos turismo.

12-Solicitar de la Dirección General de Correos el mejor servicio en el despacho de correspondencia que llega y sale para el exterior.

13 – Pedir al Gobierno Diputación de Cartago la construcción de la ca-rretera a Santa María de Dota, por considerarlo de vital importancia para el comercio y riqueza agríco-la de esa zona.

14 La Junta Directiva verificará sesiones todas las semanas e invitará a ellas a todos los "miembros de la Cámara, esperando de los mismos su mayor cosperación para el mejor éxi-to de las obras que hubiere de realizarse

15-La Junta Directiva, gustosamente atenderá toda solicitud que reciba de sus consocios y prestará a ellas su mayor atención, pues es su firme e invariable norma servir de la mejor forma a los intereses de los miembros de esta Cámara.

16-Observará una actitud completamente imparcial ante la política del país y hará cuanto fuere posi-ble porque el nombre de la Cámara permanezca a-lejado completamente de toda campaña que con ese fin se haga en la provincia.

17-Se verificarán sesiones de cultura, para lo cual habrá de solicitarse la coo-peración de los principales intelectuales del país.

18—Se solicitará de la Municipalidad del Cantón Central que haga una in-vitación oficial a todas las Municipalidades del país para hacer al Soberano Congreso la petición de que sea sustituido el im-puesto llamado Patente Nacional, por cualquier otro que en forma distinta resulte menos gravoso al comercio y represente igual o mayor entrada al tesoro. Consideramos que la cé-dula personal sería de geaceptación y abrigamos la seguridad de que la Cámara de Comercio de San José nos prestaría su apovo.

19—Hacer la mayor propaganda al Santuario de la

Virgen de los Angeles, Pa-trona de la República al igual que lo hacen todas las Cámaras de Comercio euro-peas por Santuarios simi-lares, lo que significaría un turismo continuo y seguro y daría una vital importancia al comercio.

Estos son nuestros propósitos y deseos y para el cumplimiento de ello, nuestra palabra de honor queda empeñada.

Cartago, 7 - I - 1931.

Sebastián Naranjo, Anís Halabi, Patrocinio Vives, Manuel A. Hernández, Sigifredo Orozco, Lucas Morúa, Cristóbal Ivankovich, Lucas Papayorgo, Bruno Frías, Marino Leandro, Juan Alonso, Ignacio Arias. José María Acuña, Manuel de J. Quirós, Carlos Carboni, Jaime Chacón, Jesús Brenes B., José Giralt y Franisco Alvarenga.

EXCELSIOR se complace en acuerpar decididamente la labor de la Cá-mara de Comercio y pon-drá todo empeño en lograr que ésta salga adelante y rinda los beneficios que por su solidez y prestigio está llamada a desempeñar en la vida económica de nuestra provincia y del país en general y para ello comenzaremos en la próxima edición a comentar los diferentes importantisimos puntos del 'programa que la nueva directiva se ha trazado.

## LA PRENSA

La tiranía entronizada en Cuba continúa cometiendo desafueros y coartando la libertad individual y de pensamiento. Los cables de ayer nos dan cuenta que de nuevo han vuelto a ser clausurados los más importantes rotativos de la Habana; de nuevo volverá a ensangratarse la linda ciudad capital; los estudiantes tornarán a la carga y el descontento continuará reinando hasta tanto el tirano no descienda del solio presidencial en que ha estado mantenido por la fuerza del poder militar.

Para Cuba en estos momentos aciagos, para su juvenlud viril nuestro más entusiasta mensoje de apoyo " de confianza en que muy pronto sacudirán el yugo opresor del déspota.

### Accidente automovilístico

dujo un choque entre el auto del Dr. Paez y el ca-mión de la Botica Francesa. El automóvll iba ocupado por señoritas, quienes se asustaren cen el acci-

Ayer en la tarde se pro- dente, que dichosamente no tuvo consecuencias.

Un policía de línea tomó nota de lo sucedido para levantar la informa-ción que el suceso requiere.

En esta adminstración sé compran números de 'Excelsior' del Domingo 4 de Enero.

FATAL

## PAGINA LITERARIA ROSA

RUPTURA Por GERMAN GOMEZ DE LA MATA

> Asómate a mi alma y creerás que te asomas a un lago cristalino, al ver temblar tu imagen en el fondo.-Bécquer

La encontró arrellanada en un sillón, fumando un cigarri-llo egipcio y mirando al techo con aire displicente, mientras en una de sus manos descan-saba un libro sin abrir.

saba un libro sin abrir.

—Tula...

—Qué?—preguntó la argentina voz de ella, la voz de actriz inolvidable.

—Tula, es unalocura lo que has hecho.

La artista reparó entonces en él. Llegaba trémulo, excitado, tirando de los guantes con verdadera rabia. Tula, por el contrario, permanecía serena en su actitud de indiferencia. A la sazón antojósele a Enrique más bella que nunca, y no pudo por menos de decir, a modo de paréntesis:

—¡Estás muy guapa hoy!
Era verdad: con sus rasgados ojos negros, su boca fina y sus cabellos tenebrosos, peinados hacia atrás sencillamente

sus cabellos tenebrosos, pei-nados hacia atrás sencillamente sin otra nota de artificio que las patillas culebreantes sobre las mejillas, estaba hermosa y tentadora; tenía el cuerpo envuelto en roja bata japonesa de dibujo fantástico, y entre sus duros pliegues, asomaba de dibujo fantastico, y entre sus duros pliegues, asomaba una pierna esbelta presa en la media, también roja. Dentro de la pequeña habitación, re-vestida de tapices y con an-chas butacas de gutapercha gris, se hacía extraña y exótica su figura fáciol y elegante un gno, ac naciacata y caso su figura frágil y elegante, un poco alargada, de tanagra mo-derna, contrastando con aquel discóbolo que desde un ángulo del aposento eternizaba en mármol la clásica armonía de su desnudez. —Bueno, da qué vienes? — A decirte que estás loca.

Acaban de asegurarme en el casino que has firmado un contrato para América.

Sí, me marcharé la pró-

—Sí, me marcha xima semana. Enrique paróse frente Tula, contemplándola con jeza; se sentó luego al lado suyo y mantuvo una larga pausa. Aunque trataba de calpausa. Aunque trataba de car-mar sus nervios y hasta de sonreft, en su rostro afeitado se contrafa la boca dolorida, y azotábase de continuo los muslos con los guantes. Ella seguía fumando con perezosa lentitud.

entitud.

—¡Mira, Tula no me impacientes! Hablo en serio, y necesito saber por ti si es verdad o no lo que me han dicho.

La joven murniuró, sin per-

der nada de su aplomo:

—¿Lo de que me marcho?

Es verdad.

iAh! ¿Es verdad?.

—¡Ah! ¿Es verdad?...
¿Pero por qué te marchas y
no contaste antes conmigo?
¿Qué te hice para que obres
de esa manera? ¿Has notado
en mí algún cambio por el que supusieses que te quería menos?....

Tula se puso seria al fin,

Tula se puso seria al tin, arrojando el cigarrillo encima de la alfombra.

— No, Enrique, no noté nigún cambio en ti. Tú siempre eres el mismo; pero quien ha cambiado ahora soy yo...

— ¿Quieres decirme lo que te propones? ¿Quieres explicarte?—inquirió él.—Cada vez te comprendo menos.

— ¡Oh! Si un pos comprendo.

-¡Oh! Si no nos comprenmos a nosotros propios, ¿có-mo vamos a comprender a los demás?...-repuso la mu-jer, algo burlona. —¡Tula, no me mortifiques, no juegues nás conmigo! ¿Qué significan esas reficencias? ¿A qué viene todo esto? —Se miró ella las manos, dudando todavía en hablar, y por último, encaróse con él, ya decidida a una completa explicación: explicación:

—Puesto que me lo exiges,

—Puesto que me lo exges, sea. Pensaba irme en silencio y que por los periódicos te enteraras de mi fuga. Porque se trata de una fuga, y huyo de tu amor, que no es amor a mí ... No, no me repliques, tienes que escucharme hasta el final Firique tú nunca me final. Enrique, tú nunca me has amado. Cuando me viste interpretar la Silvia de tu dra-ma, creíste enamorarte de la ma, crefste enamorarte de la mujer, y sólo te enamoraste de la actriz, de la que supo aparentar la complicada protagonista de tu obra. Y yo, aunque no era Silvia, fingí serlo y representé en la vida una comedia, porque te amaba y comprendía que me amarías ser. Peno a porco derde en así. Poco a poco, desde en-tonces, he ido encarnando el tipo de la heroína extraña, me he convertido en Silvia me ne convertido en Silvia realmente, para agradarte, para avasallarte; y ahora que ya soy Silvia y siento en mi toda la rareza del personaje tuyo, te desprecio, como la propia te desprecio, como la propia Silvia, de existir, te hubiese despreciado.

despreciado.

—Esto es absurdo, Tula...

—[Calla! Eres un pobre hombre, victima de su genio y de su desmedida vanidad. Oyeme bien: en mí no había complicaciones psicológicas, te quise simplemente, vulgarmente, y por ti por tu culpa, me he tornado en una figura literaria y soy otra muier. literaria y soy otra mujer creación de tu talento, pero sir creation de tu talento, pero sin mi carácter, con un carácter que me prestaste tú. Si te pudieras asomar al fondo de mi espíritu, te verías reflejado allí como en la luna de un espejo. Por eso advierto hoy que no es de Silvia ni de mi de quien estás enamorado, sino de ti mismo ques tivas con de quien estás enamorado, sino de ti mismo, pues tuyas son el alma de esa Silvia y el alma que me diste, y transformada en Silvia, yo te devuelvo tu alma, que es mía ahora, para que ahogues tu narcisismo en su maldad.

Enrique se levantó desconcertado y empezó a pasear violentamente por la estancia.

—¡Bah! Núnca te supuse tan ridícula y tan exasperante. Esos alambicamientos, esas bachillerias, me demuestran que no era mucho tu cariño, cuando tanto has reflexionado. Además, ¿qué tiene que ver

—¡Ah! Estaba en lo cierto.

Me lo prueba tu confusión.

No sabes qué decir y tratas de engañarme y de engañarte con palabras huecas. ¡Pobre psicólogo! Después de hundir en otros corazones tu escalpelo, al escalpelo se claudo en tito. el escalpelo se clavó en tu corazón. Merecías este cas-tigo, y tenía que ser yo la que te castigara.

No sigas, criatura-exclamó

Enrique.
-Has pronunciado palabras

irremediables ya, has meditado en lo que jamás debe medi-tarse, y en lo sucesivo no conseguiremos ser lo que tarse, y en lo sucesivo no conseguiremos ser lo que éramos. ¿Por qué te has conducido como se conducía Silvia, destruyendo con estúpida crueldad una apariencia hermosa?... Si, tienes razón, al fin comprendo que tienes toda la razón. El encanto se ha roto. ¿Pero qué adelantaste con hablar? ¿Vengarte? Tu venganza es mi venganza, y si yo sufro, no sufres menos tú, porque mé llevas dentro y tu alma se reduce a un trasunto de la mía. Pudimos ser felices, Tula, y acabas de felices, Tula, y acab impedirlo para siempre. acabas de

Con las manos crispadas en las manos de él y los párpados inmensamente abier-tos, Tula sentíase al borde de tos, Iula sentase al borde de un abismo. La luz muriente del anochecer ponía algo de fantasmagórico en la sombra de los tapices y en las pupilas llameantes de la actriz.

-Olvida lo que dije, —Olvida lo que dije, En-rique, no me hagas caso. Estoy loca y me noto poseída como por un demonio por la Silvia funesta de tu drama. ¡Ahuyéntala de mí, déjame ser la Tula de antes! Júrame que

Aquella mujer, mas sagaz que él, había desvanecido inopinadamente la ficción consoladora o la realidad inverosímil de que vivieron ambos durante algún tiempo.

Y los dos quedaron mudos Y los nos quedaron mutos, cabizbajos, vencidos por el dolor de la verdad que no presumieron hasta entonces. Avanzaba el crepúsculo, y las siluetas de ambos se sumergian en penumbras.

-Enrique.... Tuvo la voz de pronto como un temblor de lágrimas, sin que pareciese oírla el aludido.

-¿Para qué hablaste, Tula? Se había arrastrado ella hasta los pies del hombre, y abrazándole las rodillas, preguntó con acento de inquietud.

-¿Debo marcharme, Enri-

Enrique repuso sin mirarla:

SASTRERIA "LA MODA" A. GUZMAN E HIJOS

Serie Irazu, Sorteo No. 23 favorecido el No. 113 del Sr. ADAN GONZALEZ

Vestidos en abonos sema-nales y mensuales.

En formación la serie FORTUNA

Por EL CABALLERO AUDAZ Era como una gran mancha de sangre o como un corazón que se hubiese aposado descote, blanquísimo y traslúcido de rosa, de mi amiga...Sus hojas aterciopeladas parecían palpitar. Antes de ser amiga mía y antes de en-terarme de que se llamaba Estela, entre los compañeros de «Club» la conocíamos por el apodo de "La bella rubia de la rosa roja". Oro, nieve y sangre era lo más llamativo, la divisa de la hermosísima dama, ¿Por qué jamás aquella rosa se separaba de su pecho?...Siempre; en los teatros, en los bailes, en los paseos, en los viajes y en las playas, a todas las horas del día de la noche..., jamás la hallé sola; su flor la acompañaba

como una fiel amiga. Y confieso que ya llegó a inte-resarme más "La rosa de la que "la rubia de la rorubia' sa"....!No sé por qué el original y poético distintivo incitaba mi curiosidad, hablándome de algún suceso miste-..., y también los ojos de ella, saturado de una dulce melancolfa infinita, ante los cuales resbalaba la vida sin

arrancar ni un destello de cu-

riosidad! ¡Oh, en aquellas de-

liciosas pupilas estaba siem-

pre presente la visión de al-

Fué una noche, durante un

té del Gran Hotel cuando mi

amigo Leopoldo me presentó

a la encantadora conocida de

-Mi amiga, Estela Torres.

Una de las mujeres más be-

Tras las primeras palabras

de cortesía, llenas de lugares

comunes y necedades, mis

ojos, sugestionados, se clava-

ron en la rosa escarlata, con

una obstinación indominable

Estela me dejó mirarla cuanto

quise, y después, haciendo un gracioso mohín de enojo,

-Estov por apostar que.

más que mis ojos, lo que ha llamado su atención, durante

todo el tiempo que nos cono-

puesta; yo, un poco turbado,

pero con absoluta sinceridad,

vez un poco impregnada de

Y quedó esperando mi res-

cemos de vista es mi rosa

llas del mundo entero.

la rosa al pecho.

gún suceso nada vulgar!

No cabía la menor duda.

me equivocaba, y te creeré, pues necesito creerte.

No, Tula, no te equivocabas. Yo sí me equivoqué, y en mi error era dichoso.

Anonadado, con la cabeza hundida entre ambos puños, Enrique veía derrumbarse su

Aquella mujer, más

iQué imbécil es la vida!— lamentó Tula en un sollozo. ¿Por qué? La vida sería muy distinta si nuestro necio orgullo de civilizados no la complicase para darse el placer de descifrarla luego.

-Enríque.

le repuse: -Estela: sus ojos y la rosa. Acogió esta contestación con una sonrisa extraña, tal

Le confieso a usted-proseguí vo, siguiendo las rodadas de mi pensamiento-que su flor me habla de algo... No sé por qué encuentro una

luminoso de esa rosa y la dulce tristeza de sus ojos.... Suspiró Estela. Todo su ser estaba al borde de sus ber mejos labios y todo su sen-timiento a flor de sus azaba-

armonía entre el encarnado

interesaba más aquella mujer.

-Veo que es usted un gran observador.

-Nada más que de aquello que me inquieta.

-Oracias. En efecto, aquí, entre estos rojos pétalos, es-tá la clave de mi raro vivir, que muchos califican de misterinso

-¿Una historia de amor?... -inquirí.

-De amor y de dolor; una historia muy triste.

-Cuéntemela usted, Estela supliqué.

-!Oh, por Dios!....¿Y si no le interesa?

-Siendo de usted. ¿cómo

-iEs muy breve! Verá usted: Vo me eduqué en Paris. en el Sagrado Corazón; a la salida del colegio, me puse en amores con un gentil aviador. Se llamaba Julio Cartier.

Estela hizo una pausa para rememorar con arrobo la lueta del novio. Después pro-

siguió: -Era el más intrépido de cuantos cruzaban los aires.... Yo nunca le había visto volar porque me daba miedo. Al fin, una mañana muy do-rada de primavera, me decidí a presenciar unos de sus vue-...Cuando llegamos al aeródromo, numeroso público le rodeaba mientras el revisaba el aparato...¡Parece que le estoy viendo!... Al divisarnos vino a mí... Vo acababa de cortar esta rosa de mi jardín y la llevaba así, en el pecho,

lo mismo que ahora. -"Creí que no venías, Estela-recuerdo que me dijo sonriendo--¿A que no eres capaz de acompañarme en es-

-"Yo no me atrevo-le contesté contrariando mi impulso;-pero lleva esta flor...

Y le entregué la rosa....Ju lio, con la flor entre sus labios, montó en el aparato... Su mecánico hizo girar a la hélice, y el motor comenzó su frenético rugir, mientras que la hélice, al revolverse con satánica velocidad, arrojaba vendavales de aire sobre los espectadores, que aplaudían al piloto con loco entusiasmo....Algunos sombreros rodaron por el suelo. Mi amante volvió su rostro hacia mí para besarme una vez más con los ojos al mismo tiempo que me decía:

-"No me pierdas de vista. Cuando esté a mil metros sobre ti te arrojaré esta rosa con un beso y con mi alma".

Y comenzó a deslizarse el aeroplano. Al fin. como levan-

chadas pupilas....Cada vez me tando las patas de la tierra, se elevó...más v más...v más. hasta que quedó convertido pájaro pequeño que en un revoleteaba sobre nosotros. Yo, con los prismáticos, le seguía todo el viaje con emoción muda, como si algo dentro de mi pecho quisiera dar un estallido....Los ravos del sol mafianero besaban las alas del monstruoso pájaro arrancando destellos luminosos....Poco a poco el ruido del motor se iba extinguiendo y ya apenas se percibía un leve abejorreo que llegaba a nuestros oídos como una ca ricia. Al fin, vi con precisión cómo sacaba su brazo y arrojaba la rosa....Pero tras de esto el aparato hizo un extraño viraje, como el pájaro que recibe un tiro en las alas y....iquedé cegada de horror! ¡No quiero recordarlo!...

Y mi amiga, como herida en la vista por la espantosa visión, se tanó los oios con sus lindas manitas de alabastro.

Llorando, terminó: -La rosa cayó a mi lado, y a poca más distancia el

cuerpo inerte y ensangrenta-do de Julio...Recuerdo que la flor tenía el mismo color de la sangre que manaba de sus ... Esa es la muy triste historia de esta rosa, que me acompañará toda mi vida,

toda mi vida, sí. Calló la angélica encanta-dora. El silencio, con misterioso poder, ponía en su cara un gesto de Dolorosa.

Sus ojos centelleaban de dolor. Para contener el hipo angustioso de llanto, que del corazón fluíliale a la garganta, mordió desesperadamente en el pequeño pañuelo de enca-Entre sus dientes blancos menudos, apiñados y ten-tadores, quedó colgante un hilo de pañuelo finísimo,

Yo la contemplaba en silencio con una unción casi sagrada. Y era aquel silencio mío, el horrible el mortal silencio que se guarda en presencia de los muertos...En la rotonda del "hall," las parejas danzaban alegremente llevadas en sus locos girones por las lánguidas notas de un pérfido vals....V recuerdo que los gemidos largos y armoniosos del violin sonaban en mi oído como la dulce y dolida vez de Estela..

Hoy, cuando ya ha pasado mucho tiempo, evoco la figura de la "dama de la rosa, con sus ojos negros, llameantes, con fulgores de pasión, bajo el otro incendio de sus cabellos rubios, Y os confieso que siento una pena

## Anúnciese en este periódico

Sociedad Tipográfica de Cartago - Teléfono 137

# Dificultades en la Sociedad Artística

Con don Claudio Mova Alumno de la Escuela de Adultos de Cartago.

En el No. 36 de EXCEL-SIOR correspondiente al Domingo proximo pasado aparece una «carta abierta» dirigida a don Claudio Hrenandez, en la cual lanza Ud. cargos a la «Sociedad Artística Cartaginesa».

Dice Ud. que el producto las veladas era única y exclusivamente para la Escuela de Adultos. Es cierto que en eso habiamos pensado, siempre que todos los alumnos hubieran coeperado con nosotros, lo que no fue así. Además, las veladas efectuadas en la escuela dejaron muy poca ganancia, como lo puede comprovar el seños director de la misma, v sin embargo pudimos hacer una reparación al escenario de la escuela y dotarlo de un artistico telón de-boca, lo cual es de un valor mas efectivo, y que nos llena de honda satisfacción

Esperamos nos aclare Ud. en qué sentido salio perjudicada la escuela «en los últimos meses».

Si Ud. se refiere a la asistencia a clases, v si esos son los perjuicios que la Sociedad causó a la escuela de adultos debe saber que para los ensayos estabamos autorizados por el director, y además solo los miembros de la Sociedad no eran alumnos de la escuela.

los ensayos llegaban muchos más y no porque fueran

de presenciarlos, de lo que la «Sociedad» no tiene culpa.

En los últimos meses la falta de cooperación de un grupo adverso nos hizo tomar otra actitud, y es por ésto señor Moya que nosotros formaremos lo que hoy se llama «Sociedad Artística Cartaginesa».

Debe Ud. recordar que en el acto de clausura el señor director manifestó a la Junta Escolar y a los allí presentes que nosotros formabamos ya un grupo independiente.

No vemos la razón porque el señor Moya sin tener ninguna cooperación con nosotros, esperaba le hicieramos

Dice Ud. que nosotros desconocimos la escuela, lo cual carece de fundamento, pues «Sociedad» se formó al finalizar el año, y no empezó a funcionar sino despues de clausurada la Escuela de Adultos.

Aprovecha la «Sociedad» el momento, para manifestarle de paso al señor don Claudio Hernandez, el pesar que le causa ver que siendo como el dice, viejo amigo de los miembros que la forman, y donde se le estima, no tubiera siquiera una frase de defenza para la Sociedad que con tanta injusticia ataca el señor

> Sociedad Artística Cartaginesa».

don Claudio Hernández

Muy estimado amigo

No creo que hablar y preocuparse porque los asuntos de la escuela de adultos anden al derecho sea de locos, menos tratandose de sanearla colocarla en el lugar que debe ocupar.

No armo las de San Quinaquello de quitance de allá esas pajas, lejos de eso lo que quiero y haré, acabar de una vez con el mal que ya tiene años.

La cordialidad y armonía que Ud. aconseja es incompatible entre un grupo de alumnos que se averguenza de compartir sus fiestas con sus condiscipulos.

La Sociedad Artística puso casa aparte cuando se encontro con alas, cosa que pudo hecho al iniciar sus actividades artísticas, y no habernos cogido de juguete, de nuestro director para abajo.

Se dice que yo escribo y hablo por la herida, nada más absurdo porque nunca fuí ni soy amigo del baile, y menos ahora que ostoy viejo para dibutis de pierrot.

Su amigo que lo aprecia

Claudio Moya.

Alumno de la Escuela de Adultos.

P.D.

Sin Latinazo.

niente definir su actitud en éste asunto que ha suscitado una discusión acerca de la Sociedad Artistica Cartaginesa. Apoyamos esta institución desde que se formó porque la creemos un centro cultural de gran necesidad para el grupo que la integran. No ha cambiado nuestro modo de pensar y por ello tenemos que ver con pena 'que comienzan a haber disgregaciones que van sino en perjuicio de la propia institución y que si tuvieran eco y tomara cuerpo terminaría con la disolución la Sociedad lo que no podríamos aceptar.

EXCELSIOR en su labor de acercamiento y de unión llama a los sentimientos ultraistas de los polemistas y les pide más unión, más simpatía, para lograr que la Sociedad llegue a los fines que persi-guen. Esperamos que con estas publicaciones quede todo arreglado y todo haya termi-

> Consultorio Optico Rivera

> > · MOLOME .

Exámenes

Cientificos

de la vista

San José C. R. Frente al Hotel Costa Rica

Telegrama de don Juan Ramón Bonilla a don Rubèn Hernéndez P.

Un buen ciudadano periodista honrado no deja campaña que en bien comunal haya empezado aun cuando ella le procure enemigos odioso rencores. Tenga Ud. caracter siga tarea emprendida señale llagas y manera curarlas esto es propio de labor Periodistica ataque a los llaman ineptos recuerde que los aptos cometieron errores mayores es deber suyo juzgarlos. Trabaje tambien por que záriganos al tesoro Municipal desaparezcan y habrá hecho algo en bien de la Comunidad.

Juan Ramóm Bonilla

Sociedad Tipopráfica de Cartago

Defendiendo nuestra ideología

## Comentario al reportaje del Exmo. Ministro de Panamá en Venezuela

tuvimos oportunidad de leer un importante reportaie de el Excmo señor Ministro de Panamá en Venezuela, a su paso por esta tierra, donde está de visita. Dos tópicos sumamente atractivos se tratan ahí. El primero es el despertar de la juventud panameña que, hace poco dió una muestra de valor y de anhelos renovadores y el segundo se refiere a Venezuela que nos la pinta como un paraiso. Nuestra ideología en lo referente a las cuestiones de América nos hace estar atentos al concepto en que son tenidas nuestras naciones por los intelectuales y hombres de valer del continente y es por eso que nos vemos obligados a comentar esas declaraciones.

El señor Ministro nos muestra a Venezuela como un edén; nos habla de su progreso, de sus carreteras, de su buen gobierno. Nos dice que ahí nació el Libertador y se engendró la independencia de seis pueblos de América. Pareciera todó esto una ironía. Pareciera mentira que donde fué la cuna de Bolívar; el nacimiento de una América libre, estuviera hoy por la más cruel de las tiranías. Horroriza el pensar que mientras en Cuba los estudiantes tienen gestos viriles v mantienen su independencia: mientras en Panamá un puñado de jóvenes arrojados valerosos derrocan un gobierno contrario a sus ideales: que mientras la Argentina su juventod da ejemplo de grandioaidad; eu la pobre Vene-zuela, llena de fábricas y cazuela, llena de rreteras los estudiantes estén pudirendose en la lóbrega soledad de las cárceles o doblandos en los trabajos de las ya famosas carreteras que están amasadas con sangre pura y noble.

No puede, ser nunca próspera una nación bajo la férula del más despiadado de los despotas; jamás estará flore-

ciente un pueblo en el que sus jóvenes sufren todo el oprobio y la verguenza del más sanguinario de los tiranos; no será feliz el país donde las madres lloran la pérdida de sus hijos, donde las hermanas y esposas sufren el destierro de sus familiares; donde se ha pretendido matar la conciencia para convertirla en instrumento de servilismo y verguenza.

Todos los que lloran la muerte de los héroes que han caído en las revoluciones recientes: el alzamiento de los estudiantes; la fracasada revolución de Cnmaná, el sufrimiento contínuo en que vive el pueblo; la zozobra de todos sus habitantss; no son felices, no viven tranquilos, al contrario sufren, protestan y se indignan. Nada les importa que haya carreteras; que no se deba; si todo eso se ha hecho ha base de tiranía y de crueldad.

Va sonará una hora más feliz para el pueblo venezolano va se pesará a su tiempo si todas las carreteras justifican tanta sangre vertida, tantas lágrimas; tanto dolor.

Pero mientras, Venezuela, no es feliz. Aunque digan lo contrario.

Y siempre que se trate de tocar éste asunto y si nos da en suerte comentar como hoy palabras que envuelven doble concepto, reiteraremos nuestros sentimientos. Enviamos a los jóvenes panameños nuestro más efusivo saludo por su victoria y a los muchachos venezolanos que sufren su rebelión en las mazmorras del pueblo que dió la luz primera al Libertador nuestro más efusivo recuerdo de solidaridad augurandoles días mejores que los llevarán a ver su Venezuela libre y feliz.

Venezuela no es feliz porque ahí se ha escarnecido la libertad; se ha torturado la juventud; se ha mancillado el recuerdo de Bolivar.



## Sociedad Tipográfica de Cartago Administrador: RICARDO ROJAS MARTINEZ **ENVIE SUS TRABAJOS** TELEFONO APARTADO 104 137 PROGRAMAS TIQUETES IMPRESIONES **FACTURAS** A UNA O VARIAS TARJETAS TINTAS MEMBRETES ESQUELAS MORTUORIAS A cualquier hora del día o de la noche Si usted desea que sus impresos sean ejecutados a su gusto, envielos a esta imprenta

Año 1

Cartago, Costa Rica; Domingo 11 de Enero de 1931

Núm 38

# Teatro VARIEDADES

Domingo 11 de Enero, 1931

A la 1 p. m.

La gran película

LA BANDA DE LOS VALIENTES

A las 2-30 p. m.

Por José Crespo y María Alba

Luneta C 0-25

A las 7 p. m.

## LA ESTAFA

Por Claire Widor

A las 8-30 p. m-

Por Greta Garboy Jhon Gilbert

Luneta C 0.50-Galería C 0.25

### Defendiendo a una

En The Searchlight de Colegio de San Luis Gonayer aparece un artículo zaga, que nos ha obligado, violento contra la actual Profesora de Inglés del su defensa.

### Una Carta para el Secretario...

pación por mejorar no des- de la República. maye. Esto es un asunto de sentido común y creemos que nadie negará que estemos en razón.

40.-Los maestros pensionados deben apartarse de la enseñanza. Pensamos que si se solicita una pensión es por incapacidad y desde luego se impone el retiro inmediato. Ahora, si un maestro viejo es bueno y se siente con capacidad para seguir prestando servicios, esto al criterio de Jefes, perfectamente. Pero que quiera por egoísmo, por no dar campo a la juventud, hacerse de dos sueldos, nó, no debe permitirse ese negocio que va en detrimento del país en todo sentido. En esto pe-dimos más energía Como ejemplo hermoso, cabe recordar que el maestro Gagin i poco antes de morir fué pensionado por el Congreso, después de muchos años de lucha en los establecimientos de enseñanza, y él con gesto airoso contestó que agradecía su jubilación pero que por ese momento se veía obligado a declinar el honor por sentirse fuerte aún para trabajar. El ejemplo este grande hombre debe inspirar nuestros actos. Cuántos hombres acomodados y fuertes para el trabajo viven atenidos a una pensión del Estado sin mirar

Viene de la página 3 que así contribuyen a la ruina

Sr. Ministro, por hoy damos por terminado nuestra carta. En la próxima continuaremos enumerando gran cantidad de irregularidades que se -cometen en las escuelas. No es que tengamos el ánimo mal dispuesto para nadie, ni que deseemos preeminencia ninguna en estas cosas. Queremos sí que estos asuntos marchen con más orden y que los dineros del pueblo no se tiren en Educación así como se han tirado en otros gastos como carreteras trazados con eras a los lados, obras de fomento inconclusas, viajes en aeroplano y otras barbaridades

De U. atento servidor. Juan del Valle.



mente que sea un compañero nuestro de colegio quien se haya ocupado de denigrar la labor de la señora de San Juan y tenga seguridad el autor que si no hubiera sido eso no nos habríamos ocupado de contestarle porque es-tamos ciertos y seguros que el tal artículo es hijo un sentimiento poco noble ya que por medio de él se cobra un aplazamiento de un alumno.

No pretendemos seguir la serie de falsedades que ahí se dicen porque no terminaríamos nunca, so-lamente nos concretamos a decir que el descontento que en alguno predomina con la Profesora es por la muy simple razón de que los muchachos han estado durante todo el año molestándola con incorrecciones disciplinarias y a la hora de los exámenes pretenden en virtud úni-camente de que ella es mujer de que los pase sin saber y sin tener conoci-mientos exactos del inglés. La preparación y capacidad de doña Angélica, no son unos cuantos descontentos, que respiran por la herida, quienes pueden juz-garla. El mejor juicio lo

Nos duele verdadera- han dado los componentes han integrado el tribunal de examinadores, que han podido imparcialmente, juzgar las capaci-dades de la profesora que nos ocupa. Todo lo demás decimos no está bien in-tencionado. Prueba de ello es que el tal artículo fué hecho con miras de recoger firmas entre los padres de familia y el fracaso que llevaron los que han pretendido arrojar de su puesto a una dama, no puede haber sido más rotundo y entonces optaron por la publicación semi anónima, haciéndose responsable el periódico.

Advertimos que no llees que el tal artículo fué

Advertimos que no llevamos intenciones de entablar polémica de ninguna especie ni con nadie. Simplemente se ha faltado a la verdad y nosotros la colocamos en su lugar. La señora Profesora debe estar tranquila, pues cuando uno es perturbado con uno es perturbado con mentiras no debe ocuparse de éstas, y por ahora será el público sensato de Car-tago y los padres de fa-milia, quienes con equidad y buen juicio dicten su fallo y no den oídos a artículos de la clase del buen juicio dicten su que ayer se publicó.

Anunciese en este Periódico Lea nuestra próxima edición

USTED ES COMERCIANTE ANUNCIESE EN "EXCELSIOR" CARTAGINES SUSCRIBASE

# "EXCELSIOR

Defiende los intereses de Provincia

LEA "EXCELSIOR" LOS JUEVES Y DOMINGOS